

La sublime Istanbul



Du 30 septembre au 2 octobre, les élus du Conseil de la Jeunesse ont profité d'un séjour fascinant à Istanbul, une ville chargée d'histoire, classée au patrimoine mondial de l'Unesco et qui fut jadis la capitale des empires Romain, Byzantin puis Ottoman. Istanbul peut même se targuer d'être la seule ville au monde à être sur deux continents, à la confluence de l'Occident et de l'Orient, avec un pied en Europe et l'autre en Asie, de part et d'autre du Bosphore.

Au cours de leur périple, les jeunes Putéoliens ont découvert les nombreux édifices exceptionnels, témoins de la richesse culturelle et architecturale de la cité stambouliote, une ville considérée comme l'un des berceaux de l'humanité. La Mosquée bleue, construite entre 1609 et 1616 sous le règne du sultan Ahmed I^{er} a notamment ébloui les élus du Conseil de la jeunesse avec ses plus de 20 000 carreaux de faïence bleue d'Iznik ! À quelques hectomètres, nos jeunes explorateurs ont également visité la somptueuse basilique Sainte-Sophie (appelée originalement Hagia Sophia), qui mêle l'héritage chrétien et musulman de la cité.

Le majestueux Palais de Topkapi qui fut la résidence des sultans de l'Empire ottoman et le siège du pouvoir du XV^e au XIX^e siècle, le célèbre grand bazar d'Istanbul ou encore le monastère « Ayadotria Monastery » étaient également au programme de ce voyage aux origines de la civilisation et au carrefour des cultures.



Les portes de Topkapi dévoilent une vue imprenable sur Istanbul



Charles Valiadis (au centre) s'est recueilli sur la tombe de son ancêtre Constantin V de Constantinople, né Konstantinos Valiadis, patriarche orthodoxe de 1897 à 1901



Les derviches tourneurs : une grande tradition



« Ce voyage a été l'occasion de découvrir la richesse culturelle et historique de la ville d'Istanbul à travers les visites aussi bien de monuments des ères byzantines et ottomanes que de différents quartiers dont nous avons pu apprécier les contrastes. Il m'a aussi, à titre personnel, particulièrement marqué. J'ai en effet, par le fait d'une série d'heureuses coïncidences, retrouvé la trace de l'un de mes ancêtres, patriarche, et pu me recueillir sur sa tombe. Cela restera gravé dans ma mémoire. »

Charles Valiadis,
membre du Conseil de la jeunesse

Carte postale d'Istanbul

Habitants : 15 462 452
(en 2020)
Maire : Ekrem Imamoglu
Superficie : 5 343 km²

Ville aux plusieurs vies et aux trois noms, Byzance, du nom de son fondateur le roi grec Byzas puis Constantinople à partir de 330 ap. J.-C, en l'honneur de l'Empereur Constantin 1^{er} et enfin Istanbul depuis 1930, la cité stambouliote est au croisement des cultures occidentales et orientales. Surnommée « la perle du Bosphore », Istanbul est en effet bâtie des deux côtés du détroit qui relie la mer Noire à la mer de Marmara.

Si elle a été la place forte de trois empires au cours de l'histoire, Istanbul n'est plus la capitale de la Turquie depuis 1923 et l'élection du général Mustafa Kemal en tant que premier président de la République de Turquie. Considéré comme le père de la Turquie moderne, Kemal a posé, tout au long de son mandat, les fondations d'un État laïc et moderne sur les ruines de l'Empire ottoman. Il a notamment aboli le sultanat et transféré la capitale politique du pays à Ankara qui n'était alors qu'une petite bourgade paysanne.



« Ce séjour, à la fois court et très intense, m'a laissée sans voix car Istanbul est une ville surprenante de contrastes, entre l'Orient et l'Occident. Ce voyage à la découverte de l'incroyable richesse culturelle de ce peuple a aussi permis de renforcer la cohésion de notre Conseil de la jeunesse. Ces 4 jours passés ensemble nous ont permis de tisser des liens solides qui, je suis certaine, nous permettront de travailler efficacement sur les futurs projets de la ville de Puteaux. »

Maya Beyloun,
membre du Conseil de la jeunesse



La basilique citerne à l'image d'un palais enfoui



La Mosquée Bleue



Istanbul, perle du Bosphore



Fascinante Turquie **Tout ce que vous ne saviez pas !**



Jean-Jacques Rousseau fait la lecture à son père - Maurice Leloir

- **Le père de Jean-Jacques Rousseau était le maître horloger du Palais Topkapi**

Stambouliote de 1703 à 1711, Izaak Rousseau vivait dans le quartier de Péra et était le régleur des montres du Palais Topkapi. Une plaque au pied de la Tour Galata témoigne d'ailleurs de son séjour en Turquie.



François I^{er} vers 1530 - Jean Clouet

- **Le yaourt qui sauva le roi François I^{er}**

En 1542, alors que le roi François I^{er} souffrait d'une diarrhée aigüe, le Sultan Ottoman « Soliman Le Magnifique », décida d'envoyer un médecin turc à la cour de François I^{er}. Ce dernier lui prescrivit une cure à base de yaourt de brebis fermenté qui lui aurait guéri ses problèmes intestinaux.



- **Le nom «turquoise» vient de Turquie**

Arrivé en Europe depuis l'Orient via la Turquie, ce magnifique minéral est l'une des plus anciennes pierres précieuses de l'histoire d'abord utilisées comme amulettes par les soldats turcs.



- **Plus de 30 langues ethniques sont parlées en Turquie**

Bien que le turc soit la langue officielle du pays, on dénombre pas moins de 30 autres langues ou dialectes parlés, notamment l'arabe, le kurmanji, le zazaki ou le tatar, pour n'en citer que quelques-unes.



- **La tulipe, symbole de la Turquie**

Si l'on pense immédiatement à la Hollande lorsqu'on évoque la tulipe, il faudrait plutôt l'associer à la Turquie ! C'est en effet grâce aux Turcs que cette fleur originaire d'Iran, Afghanistan ou encore du Kazakhstan est arrivée en Europe. Sous l'Empire Ottoman, cette fleur était en effet très prisée des sultans et considérée comme un symbole de richesse et d'excellence. Elle est toujours un symbole de la Turquie de nos jours.